
高路

《收费公路管理条例》修订稿21日公布
了，一听说要长期收费，一些人立马情绪
激动起来。可是，征求意见稿不就是让大
家提意见的吗？又不是定论，在这个时
候，表达意见、提出看法才是最重要的事。

这样一部收费条例，自然可以解决困
扰高速公路多年的亏损问题，但如何跨越
民意这一关，恐怕谁都不敢轻言乐观。一
个整体的印象是收费年限延长很多，收费
的口子开了不少。贷款还完了，还有经营
期，经营期满了，还有管理养护接着收

费，还要统借统还，只要高速公路存在一
天，这收费是不是就没完没了了？投资
大、回报周期长的可以多收几年，修修整
整的又可以多收几年，可是，什么叫投资
大，怎么才算回报周期长，又到底什么才
是提高了通行能力呢？

有些条文还看得比较明白，有些就有
点让人犯糊涂了，比如，以前说是只收 15
年的，现在说要延长了，这是不是有违契
约精神呢？投资有风险，入行须谨慎，各
行各业都有亏钱的时候，凭什么高速公路
就一定要赚钱呢？还有，当年养路费改燃
油税的时候，说好的，不再收养护费了，
怎么这一回，高速还要收管理养护费，这
是不是重复收费呢？

民意里不仅有对条例的质疑，还有对

模糊的不满。没有人反对收费，但所有的
人都反对乱收费。延长收费年限也不是不
可以，但公众显然需要真真切切地看到这
种延长的必要性、紧迫性。这不仅是公布
几个亏损的数字就能对付过去的，还要看
到钱到底用在了哪？可公众要求公开账本
的事还没个谱呢，那边以成本为借口的调
整已经急不可耐；这边新闻隔三岔五地曝
光高速公路的腐败、管理人员的收入过
高、高速公路公司报表过于靓丽，那边又
年年叫苦、天天哭穷，仿佛一天都维持不
下去了。这只怕很难说服公众。

应对高速公路日益扩大的亏损，的确
需要大家共同积极面对，每个人都要理性
地看待延长的问题，而不是情绪化地指
责。但如何正确地引导民意，并对民意诉

求作出回应才是交通部门需要面对的真正
的考验。既然拿出来征求意见了，那么就
得让民意参与到决策中去。让公众感受到
自己提的意见没白提，征求意见也不是走
过场，民众指出的种种乱象弊端也没有不
了了之。多听听不同的意见，没什么大不
了的，一件事关大家切身利益的事假如只
有一个声音，才是奇怪的事。质疑的声音
也许刺耳，但可以使决策者清醒一点务实
一些，看明白社会争论的焦点，让立法的
过程更加经得起时间的检验。

一部法规条例，如何最大程度地吸纳
公众的意见，这不仅事关条例本身的合法
性，也事关决策过程的透明化。

公路收费问民意，不要走过场
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京文

广州美术学院图书馆原馆长萧元受
审。检方指控其贪污齐白石、张大千等名

人画作100多幅，涉案金额约亿元。萧元
多次拿藏品库钥匙，将馆藏名画偷偷拿出
来，花几天时间临摹完成后将真品拿走，
把临摹赝品放回藏品库。

（7月21日《南方都市报》）

监守自盗

画里有话画里有话

李云

16日凌晨，家住高新区东山华府小区的
张先生刚刚进入梦乡，就被噼里啪啦的鞭炮
声吵醒了。张先生的孩子一岁多，每晚张先生
和妻子都要轮流起床，照看孩子，几乎都得凌
晨3点以后才能睡觉。这不才睡几小时就被
吵醒，而且熟睡的孩子也因为突如其来的鞭
炮声吓得哭了起来。（7月17日《枣庄晚报》）

每逢节日到来，此起彼伏的鞭炮声让人
不胜其烦，尤其是家中有婴儿或老人的，更是
苦不堪言。孩子受到惊吓会啼哭不止，老人受
到惊吓也难免会给羸弱的身体雪上加霜。除
了意义重大的中秋节和春节这些大型节日，
还有各种小节。“小年”不小，而且一年还有3
个，正月十五、六月初一、腊月廿三，每个都要

上演鞭炮齐鸣的戏码。
爆竹声声辞旧岁，总把新桃换旧符。爆竹

声是中国人的节日情怀，似乎唯有爆竹声才
能代表最热烈的喜悦。但是，我们必须要承
认，鞭炮制造了热闹的节日气氛，也制造了噪
音和空气污染。过年过节放鞭炮，开业庆典放
鞭炮，婚丧嫁娶放鞭炮，莫非没有鞭炮齐鸣就
不能代表真诚的祝愿？

当曾经是国人骄傲的鞭炮被越来越多人
抵制的时候，就说明它已经跟不上文明的脚
步。鞭炮何去何从暂且不讨论，市民放鞭炮避
开深夜和清晨是必要的。很多市民应该还记
得前段时间因谣言而造成的整晚鞭炮齐鸣，
不仅污染了环境，宣扬了迷信，还影响了很多
人的正常作息。

现在人们生活水平提高了，更乐意在节
日期间通过响亮绵长的鞭炮“炫富”。笔者以
为，跟“有理不在声高”一个道理，节日喜庆也
未必要放鞭炮。

勿让鞭炮扰亲邻

百姓说话

无偿献血之窗无偿献血之窗
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血型真相——蚊子叮人和血型有关吗？
【流言】
“我们A型血的人最招蚊子了！”“我每次跟朋友出去都是

被蚊子咬的最多的，O型血真不好！”你是否也经常听见身边
的朋友这样抱怨，他们都声称自己的血型最招蚊子，但结论却
如此不统一，几乎涵盖了全部的血型。

【疑问】
夏日来临，蚊虫渐多让人不胜其烦。生活中确实能发现

有的人更讨蚊子的喜欢，那么，是因为血型吗？
曾经有科学家做了个实验：找来102名不同血型的人，让

他们把胳膊伸进装有20只蚊子的密封箱里。10分钟后，通过
检验蚊子肚子里血液的血型来判断叮咬情况。结果显示：O
型血的人被叮次数最多。

但是，这个实验略显简陋，实验设计和数据的统计分析都
没有排除掉诸如出汗、二氧化碳等这样重要的变量因素的干
扰，所以结果显得过于草率。

那么，蚊子真的有自己偏爱的血型吗？我们应该从吸引
源这方面来着手分析：

大家不难猜到，被蚊子叮咬肯定是由于你身上的什么东
西指引它们找到了你，但你一定想不到指引蚊子的物质竟然
如此之多：包括你的体温；你呼吸释放出来的二氧化碳；你的
穿着；你流的汗液中所含有的丙酮、辛烯醇、乳酸等化学物质
等，都在向蚊子发送着信号让它们循着细微的踪迹找到你。

在这众多诱惑中，最重要的当数二氧化碳，这是蚊子找到
你的主要线索。值得注意的是，吸引蚊子的不是单纯的二氧
化碳，而是二氧化碳的气流，通过辨别气流方向，蚊子才能锁
定目标。如果再配合上其他主要身体气味物质，如乳酸、丙酮
和辛烯醇，寻找起目标来会更加容易。

一个刚运动完大汗淋漓的人就是蚊子的最爱，大口喘气
呼出的二氧化碳和汗水中的化学物质都对它们有强烈的吸引
力。一些二氧化碳排出量比较多的人，比如新陈代谢较普通
人快的孕妇等，也可能比其他人更易被叮咬。

其次，深色衣服易招蚊子也是有一定道理的。当蚊子找

到并飞近目标后，视觉就开始起作用。蚊子的视觉系统在阴
暗的环境中最活跃，太充足的光线或者完全黑暗都非它所爱，
所以反光效果较弱的黑色最吸引它们。

因为这种视觉偏好，蚊子在白天时喜欢黑色的温暖且潮
湿的物体，比如你身上略带汗水的黑色T恤。所以想躲避蚊
子的话，下次出门要避免这类着装！

显然易见，关于某种血型更招蚊虫的说法是不科学的。
蚊子侦测和定位目标主要是由二氧化碳、热量、挥发性化学物
质等因素所决定，目前还没有可靠的证据可以证明哪种血型
可以对蚊子产生更大的吸引力。

【真相】
更讨蚊子喜欢并不是因为血型，注意个人卫生、适当选择

驱蚊产品更实际。如果您身边还有人存在疑惑，赶快告诉他
这个真相吧！

我国实行无偿献血制度 临床用血为何还要交费
《献血法》实施以来，我国实行无偿献血制度，但是人们在

临床用血时，还须按国家规定交纳一定的血液成本费用。
为确保献血者和用血者的安全，防止经输血途径传播的

疾病，每一位献血者都要经过严格的体检和血液检验。卫生
部规定血液检验项目主要是血型、血红蛋白、肝功能、乙肝、丙
肝、梅毒、艾滋病等七项，并且要使用不同厂家的试剂进行初
检和复检，经初检和复检合格后的血液才能用于临床。血液
的采集、储存、分离、检验、运输都有严格的要求，所以血液的
价格实际上是血站从采集血液到提供临床用血过程中的一切
消耗成本费用，需要用血者支付。

用血时交纳的血液成本费，除用于血站血液采集所需成
本外，归入无偿献血专项资金，实行收支两条线管理，全额用
于献血事业的发展，不得挪作他用，由献血管理机构专户管
理。根据《山东省实施<中华人民共和国献血法>办法》第 22
条之规定，无偿献血专项资金的70%用于无偿献血者及其配
偶和直系亲属的优待用血，30%用于无偿献血的组织、动员和
奖励。

为了优待无偿献血者，本人及其配偶和子女临床用血后，

可凭相关证件办理等量或倍量的免费用血报销手续。
枣庄市公民无偿献血免费用血报销须知
1、依据：
《中华人民共和国献血法》、《山东省实施<中华人民共和

国献血法>办法》和《枣庄市公民无偿献血免费用血管理办
法》

2、报销范围：
凡在我市参加无偿献血的公民，其本人或其父母、配偶、

子女均属于免费用血报销范围。
3、报销规定：
凡在我市参加无偿献血的公民，其本人自献血之日起五

年内免费享受五倍无偿献血量的医疗用血，五年后免费享受
与无偿献血量等量的医疗用血，或者其父母、配偶、子女自献
血三十日后，免费享受与无偿献血量等量的医疗用血。

无偿献血累计达2000毫升以上的公民，本人终身免费享
受无限量的医疗用血。

4、须提交的材料：
（1）无偿献血证；
（2）身份证（亲属用血需提供双方身份证）；
（3）临床用血发票（如要报销的发票是复印件，则需加盖

发票原件留存单位的公章）；
（4）用血当日费用清单或交叉配血实验记录单复印件；
（5）关系证明（亲属用血需提供用血者与献血者的关系证

明：如户口本、结婚证、公安部门出具的证明等）。
5、报销时间及地点：
时间：每月1-28日（法定节假日除外）
地点：枣庄市献血办公室
地址：枣庄新城嘉汇大厦 8楼枣庄市卫生局，房间号

8-A-06
咨询电话：0632－3350732

人有旦夕祸福，谁敢说：我不要输血？

@光远看经济：无论是加杠杆还是去
杠杆，无论是救市还是退出，都要以敬畏
之心对待之。美国人岂不知杠杆的危害，
可是从来不敢人为把杠杆拆除，美国人岂
不知救市之危害，可 2009 年至今，美国政
府因为救市仍然持有很多美国公司的股
票。难道我们对杠杆的驾驭能力比他们
强？何况我们救市的办法如何初级。怎么
退真得慢慢来。

@为群说税：实行增值税制度的国家
普遍采用比例税率，而不采用累进税率和
定额税率。至于是采用统一比例税率还是
差别比例税率，是采用两档税率还是多档
税率，各国选择不同。截至 2011 年，148
个实行增值税的国家中，实行统一税率的
国家占 54%，实行多档税率的国家占 46%。
这说明总体上统一税率比多档税率更受欢
迎。

微言大义


